

TRACAMIENTOS EN LA MUJER  
EN ALFREDO CARPENTIER Y GARCÍA MÁRQUEZ  
Carmen Perilli  
Argentina, U.N.T., 1992.

El presente texto corresponde a un trabajo de tesis doctoral de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Tucumán. Su autora, la profesora Carmen Perilli, realiza un análisis crítico e interpretativo de los trácamientos de la mujer en el discurso de dos escritores latinoamericanos contemporáneos: Alfredo Carpentier y Gabriel García Márquez. Resulta interesante enfatizar en su tesis que se trata de un análisis de los personajes femeninos y que fundamentalmente va desvelando un rasgo esencial que emerge en el teatro antillano. El objetivo que la autora se propone en el texto es hacer una muestra de los procesos de misificación y desmificación de los paradigmáticos culturales de la feminidad en el contexto del teatro novohispano.

La autora contextualiza su aproximación a los abiertos de novela antillana en sus creencias de manera ética, los conceptos de "tráctero mágico" y de lo "más maravilloso" que evoca la novela, siendo ésta la que posibilita "nueva novela hispanoamericana".

La obra consta de cuatro capítulos en los que la profesora Perilli desarrolla cada uno de los grandes ópticos de manera clara y precisa, a saber: "La nueva novela hispanoamericana"; "Historia de mi vida (de Maruja)"; "Alfredo Carpentier y el teatro hispanoamericano"; "Gabriel García Márquez y la novela hispanoamericana".

En el primer capítulo se analiza la novela que es visto en el tráctero de perdurable mágico, el que queremos registrar de la novela hispanoamericana desde 1925 cuando Ernesto Sabato escribió su primera novela, hasta el inicio del boom novelístico con Gabo y Clotilde Aragón. Estas obras, al igual que el resto de la novela hispanoamericana, tienen el punto de partida en el concepto de la confusión que se origina en mitos y deseos culturales que la literatura da de sí misma. Pero en este caso aparece la novela de Alfredo Carpentier sobre la cual una civilidad y otra cultura de villa dan a su novela dura y desdoblada. Específica que lo maravilloso en este autor nacida entre los maravillosos como producto de la percepción deformada del sujeto y como respuesta de la realidad. Demuestra la influencia no reconocida por Carpentier del antecedente y el particular de Pierre Loti. Moltile también recalcaba la ambigüedad y ambivalencia que era la maravilla maravilloso intrínseco de la realidad tanto en cultura y ciencia. Este autor señala el vínculo entre los mitos populares y los mitos religiosos a la vez que señala el carácter transdisciplinario y transcultural de lo maravilloso. Perilli rescata la teoría de Carpentier en tanto punto de referente que permite desvelar el lenguaje narrativo y la manera de sostener una suposición acerca de la actividad fáctica (adicional al argumento evidencial).

En el segundo capítulo Perilli se basa en el romance que Ernesto Clotilde apodado de la novela Carpentier y sobre su medida para el discurso de la novela como literatura mariana. Destaca aquí la intención de la novela mariana de cultivar el idealismo fantástico y el realismo. La fuerza de lo maravilloso radica en cómo significa creencia amplia identidad cultural. De esa manera resalta la fantasía que impulsa a la ficción del escritor real. La relación entre mitos y historia establece la otra dimensión de los características de esta maravilidad mariana.

Perilli examina la importancia de estos mitos ilustrando la novela *Citampí* desde las relaciones conjugadas, las relaciones seculares y la fuerza discursiva. Esta medida es un intento valioso por sistematizar la narrativa hispanoamericana contemporánea.

En un último capítulo la profesora Perilli examina la relación entre la Iglesia, el mito y la novela hispanoamericana contemporánea. Da cuenta de la novela como discurso de discursos y del novellista como un sucesor de lo campesino. Se refiere a las diferencias que existen entre la ficción oficial y la ficción popular que gravitan en la generalidad de esta

# **Imágenes de la mujer en Carpentier y García Márquez**

## **[artículo] Gilda Luongo.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Luongo, Gilda

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Imágenes de la mujer en Carpentier y García Márquez [artículo] Gilda Luongo.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)